
2017.1.17��星期二 编辑 刘永明 图编 言琼 美编 张元清 校对 苏亮A05
·访谈

专心专注专职去做好一个产品，把它做到极致

用工匠精神促实体经济育“百年老店”

报告摘要

嘉宾

省政协委员、 中车株洲电力机
车有限公司副总工程师 彭奇彪

省人大代表、 省十三村食品有
限公司经理 李国武

省政协委员、 省经信委副主任
陈松岭

大力振兴实体经济。立足各地
产业基础和资源禀赋，发展一批特
色优势产业，催生一批骨干企业集
团，培育有特色、有竞争力、高成长
性的行业龙头企业和小巨人企业。

发扬企业家精神和工匠精神，
开展“增品种、提品质、创品牌”活
动，培育更多“百年老店”。

“我理解的工匠精神就是，做一个
产品要精益求精， 精工细作把它做成
一个品牌。”彭奇彪说。

以前中国制造和国外一些制造强
国的产品区别在于， 一致性上有很大
差别。 他认为，“他们的产品从外形尺
寸、 性能， 甚至使用寿命上都相当一
致；我们的产品在满足标准上，要求没
有那么严格，造成最后的产品一致性、
性能上差异很大。”

彭奇彪表示， 把产品当作工艺品
来做，严格要求、满足质量和用户的需
求，这才叫做工匠精神。

“工匠精神其实也是一种职业精
神、专业精神。”李国武说，专心专注专
职去做好一个产品，把它做到极致，这
就是他理解的工匠精神。

李国武还表示， 他就是抱着这种
理念来做企业， 静下心来做自己的腐
乳产品。“发酵至少要6个月，如果我两
个月就做好了，质量味道差很多，价格
也上不去。”

陈松岭认为， 工匠精神是一种追
求精益求精、精雕细琢、尽善尽美的精
神， 是完美主义在工业制造上的一种
体现， 也是一个人对待事物的一种态
度、 一种品质。“我觉得不仅仅在工业
制造上可以体现工匠精神， 社会各个
方面都可以体现出工匠精神。”

发展实体经济，需要厚植“工匠”
土壤，需要政府、企业和社会的合力
浇灌。 从政府和社会的角度来看，应
怎样培育“工匠精神”、 振兴实体经
济？

“还是要鼓励创新，要尽可能多
地掌握具有自主知识产权的能力，鼓
励企业创造品牌，政府要营造一个好
的消费市场， 严格地监管市场竞争
者，惩罚造假、侵犯知识产权等不法
行为，杜绝‘劣币驱逐良币’的现象。”
彭奇彪表示。

加大宣传， 大力弘扬工匠精神，
整个社会要形成尊重工艺、 尊重工
匠、追求专业品位的好风气，让工人
技师也有地位及相匹配的身价，并提
供符合其身份的社会报酬。

陈松岭表示，政府既要做好“加
法”，也要做好“减法”，通过降成本、
提品质、 优化市场环境等综合手段，
把实体经济的盈利能力和吸引力提
上去，要让做实业有前途、有钱赚。

做“加法”就是政府引导企业形
成自己的比较优势，提供通畅的融资
渠道， 加大培育和打造企业品牌。加
快改善金融服务，打造多层次金融服
务平台，可以更好地疏通金融进入实
体经济特别是中小企业、小微企业的
管道，让资本市场真正服务于我们的
实体经济。

做“减法”就是要努力破解实体
经济运行成本过高的难题， 这也是最
重要、也是最紧迫的。实体经济运行成
本过高，如资源成本、融资成本、制度交
易成本、税费成本、劳动力成本等，都是
企业发展面临的最现实问题，政府要切
实想办法，帮助企业减轻负担。

新湖南，加油干
代表委员联合访谈

■记者 张文杰

近年来， 中央提出了振兴实体
经济的发展战略， 特别是从去年底
的中央经济工作会议，到今年省两会
的政府报告中，明确提出发扬企业家
精神和工匠精神，培育更多的百年老
店，大力振兴我们的实体经济。

今天我们请到了三位委员和代
表， 一起探讨“工匠精神和实体经
济”这个话题。

工匠精神 就是静下心做产品

已经有35年“医龄”的省政协委员
刘美清是一名科班出身的老中医，现
在是湘潭市湘仁医院的院长，一名不
孕不育方面的专家。

在这次两会上， 她递交了关于中
医发展的提案。“要让我们中医行业，
后继有人啊。” 刘美清建议在全国范
围内增大中医药知识的传播力度，提
升中医诊疗服务的地位，在医保报销
等政策方面予以支持，吸引更多优秀
学生选择中医相关专业，从事中医诊
疗，以促进中医药事业的发展。

“师徒传承”，这是我国中医人才
培养的传统模式。中医发展的几千年
以来，这种模式造就了很多医术精湛
的名家。“希望通过出台措施鼓励师
承。”刘美清说，许多名老中医都总结
了经方、秘方或是独门绝技，师承有利
于保障知识产权；其次，传统医学有别
于现代医学，望闻问切，辨证论治，师
承不仅有利于学以致用，还能及时反
馈，及时修正。 ■记者 李琪

刘美清：
让中医发展后继有人

代表委员风采

工匠精神是一种完美
主义， 是对品质追求的一
种态度， 很大程度上就是
企业对自己提出的一种要
求、追求的目标。那么工匠
精神和振兴实体经济的发
展战略之间有何内在联
系？

“让 产 品 的 品 质 说
话。”李国武表示，品质其
实也是企业的尊严， 品质
做好了，才有影响力、有市
场。

发展工匠精神可以为
市场提供更多有价值的有
效供给， 可以推动内需升
级的消费需求。 对一个企
业来讲， 工匠精神确实是
非必要的。

“企业不断追求、提高
质量， 持之以恒地培育精

益求精、精打细算、精工细
作、认真负责的这种精神。
这就是精湛的制造文化，
它能给社会、 市民提供安
全可靠实用的产品。”李国
武说。

实体经济尤其是制造
业， 始终是一个国家经济
发展壮大的基础， 可以说
制造业是立国之本、 兴国
之器、强国之基。凡是制造
业发达的国家， 往往拥有
大批技艺精湛的工匠，并
且将工匠精神深深地扎根
于企业文化， 形成一种鲜
明的工业价值观。

彭奇彪表示：“中车株
机是轨道交通领域的一家
装备制造商， 如果没有追
求精益求精、 质量至上的
工匠精神， 我们的产品质

量就得不到保障， 品牌就
会被搞砸， 更谈不上什么
国际竞争力。”

工匠精神无疑是很重
要的， 它直接关系到企业
产品的质量和品牌， 而质
量和品牌之间又与市场的
关系非常密切。 陈松岭肯
定地表示。

从大的角度， 从实体
经济， 甚至国家层面来说
工匠精神也是非常重要
的。“大国梦、强国梦，就是
要积极建设制造强国。”他
还表示， 如果我们有自主
创新的核心技术， 我们的
每个企业都有保证质量、
打造品牌的工匠意识，对
国家经济就是重要的支
撑， 就能实现“中国制造
2025”的强国梦。

发挥工匠精神让产品的品质说话

目前， 我省实体经济
面临的困难仍然较大，传
统产业转型步伐较慢，新
兴产业总体规模较小，企
业运行成本较高， 内生发
展动能不足； 民间投资增
速放缓、占比下降，投资信
心有待提高。

从企业层面来看，如
何用“工匠精神”来提振发
展信心、铸就企业之魂呢？

“做食品企业就是要
遵守诚信，以严谨的标准、
严格的管理、严肃地问责，
发挥工匠精神来确保舌尖
上的安全。” 李国武说，它
本身就是一个诚信工程、
良心工程。

过去一些企业不讲诚

信，欺骗了消费者，让消费
者对产品质量和信誉产生
了怀疑， 甚至影响到整个
行业，使行业形象受损。

“我们办企业的过程
中， 也曾碰到拷问诚信的
小故事， 但我们坚守诚信
为本、品质第一。”李国武
回忆，“有一年， 生产车间
对豆瓣酱进行新工艺开
发，发现细菌少量超标，有
人劝说不会有事， 但我还
是决定把220坛价值18万
元的豆瓣酱全部销毁。”

经过80多年的发展，
中车株机由“追随者”、“同
行者”到“领跑者”，创造了
中国轨道交通装备领域的
诸多纪录， 走出了一条引

进消化吸收再创新的自主
创新之路。

“精益求精、质量至上
的工匠精神是制造业的灵
魂 ， 对企业来讲非常重
要。”彭奇彪表示，要振兴
实体经济， 就要坚持自主
创新， 才能赋予“工匠精
神” 源源不断的创造力和
活力。

一个复杂的工业产品
中， 质量由最差零部件决
定。对企业而言，产业链上
最薄弱的一环， 就是制约
发展的最大“短板”。陈松
岭表示：“要用‘工匠精神’
来保证研发、设计、销售、
物流等整个产业链的质量
都在同一水准。”

工匠精神是制造业的灵魂

鼓励创新 厚植“工匠”土壤

1月15日晚，彭奇彪委员（左二）、李国武代表（右二）、陈松岭委员（右一）接受“新湖南 加油
干”联合访谈。 记者 李健 摄


